
Сердечно поздравляю вас с началом нового учебного года! 
В первую очередь я с огромной радостью хотел бы поприветствовать первокурсников, для которых наша аlma mater открывает свои 

двери! Поступив в один из старейших медицинских вузов страны, признанный центр образования, науки и культуры – Казанский го-
сударственный медицинский университет – вы одержали первую серьезную победу в своей жизни. Уверен, целеустремленность и 
прочные знания, полученные в университете, позволят вам добиться больших успехов, стать достойными продолжателями вековых 
традиций нашего вуза, внести ощутимый вклад в развитие отечественной медицины.

Казанский государственный медицинский университет дает возможность получить первоклассное образование и реализовать свои 
карьерные устремления. Не упустите ее! Только от вашего усердия и трудолюбия зависит ваше будущее. Поэтому ставьте перед собой 
амбициозные цели, не бойтесь сложностей на пути к их достижению, будьте настойчивы и слушайте своих наставников.

Сегодня праздник и у тех, кто перешел на следующий курс, кто станет ординатором, аспирантом, приступит к новым исследова-
ниям, начнет подготовку диссертации. Пусть вам покорятся самые высокие вершины, претворятся в жизнь самые смелые замыслы. 
Желаю вам дальнейших успехов в учебе, науке, спорте и общественной жизни. Помните, что Казанский медуниверситет всегда гор-
дится вашими успехами!

От всей души я поздравляю сегодня весь профессорско-преподавательский состав и сотрудников университета! Ваш каждоднев-
ный труд и высокий профессионализм составляют фундамент, на котором строится авторитет отрасли здравоохранения республики 
и всей страны. Огромное вам спасибо за знания, которыми вы щедро делитесь со студентами, аспирантами и ординаторами, за вашу 
заботу о подрастающем поколении медиков!

Дорогие друзья!
Нас ждёт интересный, насыщенный разнообразными событиями, полный смелых планов и свершений новый учебный год!
С праздником вас! С Днем знаний!

Алексей Созинов, 
ректор Казанского ГМУ, профессор, 

академик Ан Республики Татарстан
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Айнагуль Баялиева:  
«Я в этой профессии ради 
людей»
АктуАльное интервью. 19 июня  состоялась церемо-
ния награждения победителей 15-го Республиканского 
конкурса «Врач года – Ак чәчәкләр– 2023». Победителем 
в главной номинации церемонии – «Врач года»  стала Ай-
нагуль Баялиева – заведующая кафедрой анестезиологии 
и реаниматологии, медицины катастроф Казанского ГМУ, 
главный внештатный специалист по анестезиологии-реа-
ниматологии Минздрава Татарстана.    /  4,5

Дорогие наши студенты, магистранты, аспиранты, 
ординаторы! Уважаемые преподаватели и 

сотрудники университета!

Будущие врачи из Гомеля и 
Казани учатся работать вместе
СтуденчеСкАя жизнь. Летом 2023 года студенты Казан-
ского ГМУ приступили к работе в составе Первого междуна-
родного медицинского студотряд на базе Гомельской уни-
верситетской клиники. У отряда оптимистичное название 
«Девять жизней», и трудятся в нем будущие врачи из Каза-
ни совместно со студентами Гомельского медуниверситета. 
С началом совместной работы ребят поздравил ректор Го-
мельского медуниверситета Игорь Стома. Студотряду вручи-
ли трудовые путевки, а гостям из Казани – подарки от при-
нимающей стороны.  /  7

 d В первый месяц учебного 
года Казанский медунивер-
ситет ждет долгожданное 
событие – после капиталь-
ного ремонта откроет свои 
двери студенческое общежи-
тие № 5 по ул. Оренбургский 
тракт, 142, рассчитанное на 
508 мест.   

Это первый капитальный ре-
монт общежития с момента его 
постройки в середине 80-х годов. 
Для своего времени оно было су-
персовременным, однако за 40 
лет устарело не только физиче-
ски, но и морально. 

Ремонт общежития продол-
жался 2 года. За это время в зда-
нии были заменены все ком-
муникации и окна, проведены 
отделочные работы, установле-
ны современные лифты, в соот-
ветствии с требованиями энерго-

эффективности утеплен фасад.
Внутри созданы все условия, 

чтобы проживание студентов 
было комфортным, а учеба – 
успешной. Каждый блок в об-
щежитии оборудован новыми 
душевыми и современным ку-
хонным оборудованием, так что 
теперь любители готовить могут 
воплощать в реальность свои са-
мые смелые кулинарные фан-
тазии. Помимо ремонта жилых 
помещений, в здании обновле-
ны спортивный и актовый залы.

Важно, что капитальный ре-
монт общежития проводился 
по всем стандартам доступной 
среды. Реконструкция входной 
группы включала в себя расши-
рение дверного проема и уста-
новку подъемника. На первом 
этаже расположен полностью 
оборудованный блок, готовый 
принять проживающих из ма-

ломобильных групп населения. 
Под нужды студентов с ограни-
ченными возможностями здо-
ровья в общежитии адаптиро-
ваны 12 мест.

Отметим, новый облик по-
лучило не только здание, но и 
территория вокруг него: здесь 
организованы зеленые зоны, 
оборудованы спортивные пло-
щадки. Полностью восстанов-
лено и модернизировано на-
ружное освещение и система 
видеонаблюдения, внедрена 
система контроля и управления 
доступом.

Ремонт общежития – одно из 
важных событий для жизни Ка-
занского ГМУ, ведь комфортное 
проживание студентов – неотъ-
емлемое условие подготовки 
высокообразованных выпуск-
ников, востребованных рын-
ком труда.
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 d С 10 по 12 июля экспер-
ты ФГАНУ «Социоцентр» 
познакомились с командой 
Казанского медицинско-
го университета, посетили 
ключевые объекты Казан-
ского ГМУ, задействованные 
в программе «Приоритет 
2030», и провели проект-
но-аналитическую сессию, 
на которой в течение трёх 
дней специалисты вуза сов-
местно с экспертами рабо-
тали над рядом задач по 
решению ключевых вопро-
сов реализации программы 
развития университета до 
2030 г. в рамках программы 
«Приоритет 2030».

Казанский государственный 
медицинский университет яв-
ляется кандидатом в участники 
программы «Приоритет 2030».  

Миссия Казанского ГМУ 
в рамках программы – обес-
печение высокого качества 
образовательной, научной и 
клинической деятельности, 
соответствующего лучшим 
российским и мировым стан-
дартам и социально-эконо-
мическому запросу отрасли 
здравоохранения, способно-
го обеспечить достижение на-
циональных целей развития 
Российской Федерации в части 
здоровьесбережения населения 

и увеличения его долголетия на 
основе эффективной модели со-
циального партнёрства между 
университетом, системой здра-
воохранения, регионом и обще-
ством в целом.

Казанским ГМУ реализуют-
ся три стратегических проекта 
и проекты в составе 8 политик, 
в числе которых образователь-
ная, научно-исследовательская, 
молодежная и другие. 

Три дня продуктивной и 
плотной работы с экспертной 
комиссией, команда Казанско-
го ГМУ подвела промежуточные 
итоги реализации программы 
«Приоритет 2030» и выявила 
барьеры развития вуза, и глав-
ное — механизмы и инструмен-
ты преодоления этих барьеров. 
К участию в проектно-анали-
тической сессии были привле-
чены не только профессорско-
преподавательский состав и 
сотрудники университета, но 
и студенты, которые помогли 
посмотреть на работу с другой 
стороны.  

Ректор Казанского ГМУ Алек-
сей Созинов отметил: «Мы 
очень ждали аналитическую 
сессию с участием экспертов 
«Социоцентра», чтобы прове-
сти своеобразную рекогносци-
ровку деятельности Казанского 
государственного медицин-
ского университета по проек-

ту «Приоритет 2030». И наши 
ожидания оправдались в пол-
ной мере. Благодаря стратеги-
ческой сессии мы сами мобили-
зовались как команда. Внешняя 
непредвзятая оценка экспер-
тов, детальная проработка всех 
проектов и программ на сессии, 
помогла понять, что мы делаем 
правильно и что нам необходи-
мо скорректировать для даль-
нейшей работы. 

В конечном итоге проведе-
ние проектно-аналитической 
сессии с участием экспертов 
«Социоцентра» стало важным 
этапом на пути реализации 
проекта развития универси-
тета».

21 июля «Социоцентр» обсу-
дил с вузами-кандидатами на 
участие в «Приоритет 2030» ре-
зультаты их работы за 2022 год. 
В ходе совещания руководители 
университетов получили реко-
мендации по улучшению пока-
зателей эффективности реали-
зации программ развития.

Участниками сессии стали 9 
университетов. Отдельно были 
отмечены высокие результаты, 
которые продемонстрировал 
Казанский государственный 
медицинский университет.

«Вузы-кандидаты уже явля-
ются участниками программы 
«Приоритет 2030» и обладают 
возможностью перейти на сле-

дующую ступень — стать полу-
чателями базовой части гранта. 
Для этого они должны достичь 
конкретных критериев: коли-
чество студентов очной фор-
мы обучения должно быть не 
менее 4 тыс. человек, доля на-
уки в университете – не менее 
5%, а финансовое обеспечение 
должно составлять не менее 1 
млрд рублей. Вузы-кандидаты 
в прошлом году в рамках реа-
лизации программ развития 
привлекли более 800 млн. руб. 
из региональных и отрасле-
вых бюджетов. Это позволило 
большинству университетов на-
растить свои показатели и за-

пустить трансформацию базо-
вых процессов деятельности», 
– рассказал Андрей Келлер, ру-
ководитель Социоцентра, опе-
ратора программы «Приори-
тет 2030».

 «Приоритет 2030» – самая 
масштабная в России государ-
ственная программа поддер-
жки университетов. Реали-
зуется Минобрнауки России 
в рамках нацпроекта «Наука 
и университеты». Программа 
была запущена в 2021 году, на 
данный момент в ней участ-
вуют 132 университета, 9 ву-
зов выступают в статусе «кан-
дидат».

 d 19 июня в концертном 
зале им. Ильгама Шакирова 
на площадке Международ-
ного выставочного центра 
«Казань Экспо» состоялась 
церемония награждения 
победителей Республикан-
ского конкурса «Врач года 
– Ак чәчәкләр–2023» с уча-
стием Раиса Республики Та-
тарстан. В этом году премия 
празднует юбилей – 15 лет. 

Рустам Минниханов поздра-
вил участников мероприятия 
с профессиональным празд-
ником – Днем медицинского 
работника. «Ваш благородный 
труд – это призвание. Только 
неравнодушные люди выбира-
ют эту сложную и непростую 
профессию – служение людям. 
Каждый из нас доверяет вам 
самое дорогое – свою жизнь и 
здоровье», – подчеркнул Раис 
республики.

Победителем в главной но-
минации церемонии — «Врач 
года»  стала Айнагуль Баялиева 
— главный внештатный специ-
алист по анестезиологии-реа-
ниматологии Минздрава Татар-
стана, заведующая кафедрой 
анестезиологии и реанимато-
логии, медицины катастроф 
Казанского государственного 

медицинского университета, 
член президиума правления 
Федерации анестезиологов-ре-
аниматологов России, доктор 
медицинских наук, автор более 
300 научных работ. 

Интервью с Айнагуль Ба-

ялиевой читайте на страни-
цах 4-5

«Легендой здравоохране-
ния» признан Дмитрий Кра-
сильников. Человек, который 
первым в Татарстане провел 
трансплантацию печени и ог-

ромное количество других 
сложнейших операций, спас 
множество человеческих жиз-
ней, подготовил ценнейшие 
кадры для здравоохранения — 
профессор, заведующий кафе-
дрой хирургических болезней 
Казанского государственного 
медицинского университета, 
заслуженный врач Республики 
Татарстан и Российской Феде-
рации, лауреат Премии Прави-
тельства Российской Федера-
ции в области науки и техники.

Победителями в номина-
ции «Уникальный случай» ста-
ла команда Больницы скорой 
медицинской помощи г. Набе-
режные Челны. У их пациента 
было сразу три жизнеугрожаю-
щих фактора: расслоение, анев-
ризма и разрыв аорты. Благо-
даря их филигранной работе 
пациент сегодня чувствует себя 
хорошо и уже вернулся к актив-
ной жизни.

Победителем в номинации 
«Лучший врач первичного 
звена» стал Николай Романов, 
участковый педиатр Зелено-
дольской центральной район-
ной больницы. Свой трудовой 
путь он начал не так давно — в 
2017 году, но в его послужном 
списке уже немало непростых 
вызовов и задач, с которыми 

он прекрасно справляется: об-
служивание одного из самых 
больших по площади педиа-
трических участков в частном 
секторе, включая местную цы-
ганскую диаспору; работа в ка-
рантинной зоне COVID-19, в 
Раифском специальном учеб-
но-воспитательном учрежде-
нии закрытого типа. 

В номинации «Медицин-
ский работник года» победите-
лем стала медицинская сестра 
кабинета реабилитации стоми-
рованных пациентов Республи-
канского клинического онко-
логического диспансера МЗ РТ 
им. проф. М.З. Сигала Миляуша 
Шарафутдинова. Благодаря ее 
методам удалось существенно 
снизить количество осложне-
ний, а главное, улучшить каче-
ство жизни пациентов. 

Победителем в новой номи-
нации— «Почетный настав-
ник здравоохранения» стал 
Марс Михайлов, профессор, за-
ведующий кафедрой лучевой 
диагностики Казанской госу-
дарственной медицинской ака-
демии, доктор медицинских 
наук, академик Академии наук 
Республики Татарстан; заслу-
женный деятель науки Россий-
ской Федерации и Республики 
Татарстан. 

Кому вручили «медицинский 
Оскар» в 2023 году?

Казанский ГМУ с рабочим визитом посетили 
эксперты ФГАНУ «Социоцентр»
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 d 31 мая 2023 года в Актовом зале 
главного учебного корпуса состоя-
лась отчетно-выборная конферен-
ция первичной профсоюзной орга-
низации обучающихся Казанского 
ГМУ, на которой был избран новый 
председатель первичной профсо-
юзной организации обучающихся 
Казанского ГМУ.

По итогам выборов следующим пред-
седателем профкома обучающихся стал 
Ибрагимов Тимур Маратович, студент 5 
курса педиатрического факультета.

Мы хотим познакомиться с ним по-
ближе.

 – Тимур Маратович, что сподвигло 
вас выдвинуть свою кандидатуру на вы-
боры председателя профкома? С какими 
идеями вы пришли? Какие первоочеред-
ные задачи поставили перед собой?

 – Я такой же обычный студент, как и 
все в этом зале. Я сталкиваюсь с такими 
же трудностями на пути становления 
специалистом. В организации я рабо-
таю с 2019 года, внутренние процессы 
мне хорошо знакомы. Думаю, что смогу, 
во всяком случае постараюсь, вывести 
организацию работы на новый уровень, 
привлечь студентов в ряды активистов и 
приумножить все, что создавалось года-
ми, именно поэтому я решил выдвинуть 
свою кандидатуру на выборы председа-
теля профкома, и как оказалось, не зря.

 – Сколько обучающихся состоят в 
организации и какой процент из них ре-
ально принимает участие в профсоюз-
ной жизни? 

– Непосредственно в первичной про-
фсоюзной организации обучающихся 
состоят 5164 обучающихся нашего уни-
верситета – граждан Российской Феде-
рации, из них 62% активно вовлечены 
в студенческое самоуправление: волон-
терские движения, студенческие орга-
низации, культурно-творческие меро-
приятия, студенческие научные кружки, 
спортивные секции.

 – Как вы считаете, что можно сде-
лать для того, чтобы профсоюз стал 
более привлекательным для наших об-
учающихся? 

– За последние 2 года была соверше-
на значительная работа, и организация 
достигла нового уровня развития. Одна-

ко мы также осознаем, что еще остается 
много вопросов, над которыми необхо-
димо работать. Моя цель состоит в том, 
чтобы профком стал надежным парт-
нером для обучающихся, куда они мо-
гут обратиться в любое время. В первую 
очередь мы хотим повысить уровень ор-
ганизации мероприятий, а также актив-
но привлекать младшие курсы не только 
для участия, но и для подготовки, чтобы 
они могли постепенно влиться и прочув-
ствовать активную студенческую жизнь.

 – У людей, не знакомых с профсоюзной 
работой, может сложиться впечатле-
ние, что вся деятельность студенческих 
профкомов – это конкурсы, концерты, 
фестивали, КВН и так далее. По каким 
вопросам студенты чаще всего обраща-
ются за помощью?

 – Профком обучающихся Казанского 
ГМУ – это далеко не только фестивали 
и балы, очень часто ребята приходят к 
нам для подачи документов на мате-
риальную поддержку и стипендии. Мы 
являемся операторами конкурсов на 
многие университетские стипендии, 
а также проводим свой на получение 
стипендии ППО обучающихся Казан-
ского ГМУ. Мы стараемся помочь ка-
ждому студенту с документами для по-
лучения материальной поддержки как 
Казанского ГМУ, так и профкома обуча-
ющихся. Многие обучающиеся даже не 
догадываются о том, что по некоторым 
категориям они могут получать обе.

 – С вашим приходом поменяется ли 
команда профсоюзной организации об-
учающихся Казанского ГМУ? Какие сти-
мулы (бонусы) существуют для ваших 
активистов?

 – Изменения уже начались, прихо-

дят новые активисты, кто-то из «ста-
ричков» покидает организацию, но это 
означает лишь развитие и движение. 
Хотелось бы поблагодарить Нафиса 
Минегусмановича и его заместителя 
Лиану Лероновну за их работу на благо 
профкома и пожелать им дальнейших 
успехов, а также всех ребят, которые 
усердно трудились в организациях. 
Факультеты нашего университета вы-
пустили предыдущих профоргов и об-
рели новых. На ближайшие годы у нас 
множество планов, но без помощи еди-
номышленников, без их поддержки бу-
дет невозможно эффективно работать 
и решить все поставленные задачи. О 
стимулах говорить сложно, так как мы 
работаем на энтузиазме, но благодар-
ственные письма после организации 
и проведения крупных мероприятий 
получает каждый причастный, само 
собой.

 – Вы уже месяц в должности предсе-
дателя первичной профсоюзной органи-
зации обучающихся Казанского ГМУ. Как 
складывается ваше взаимодействие 
с руководством университета? Какие 
вопросы администрация университета 
согласовывает с вашим профсоюзом? 
Возникали какие-то споры?

 – Администрация университета ста-
рается поддерживать и меня лично, и 
организацию во всех вопросах, за это 
хочется сказать отдельное спасибо. В 
свою очередь, как представитель сту-
денчества, профком обучающихся уча-
ствует в согласовании многих прика-
зов, касающихся учебной и внеучебной 
деятельность, и имеет право вносить 
какие-либо корректировки. Мы часть 
большой семьи нашего университета.

Новый лидер обучающихся Казанского ГМУ

 d Казанский медуниверси-
тет расширяет географию 
медицинских классов – в но-
вом учебном году они начнут 
работу в полилингвальном 
комплексе «Адымнар» в Ка-
зани и в Муслюмовской гим-
назии. 

Напомним, в 2022-2023 учеб-
ном году уже работают 23 меди-
цинских класса в десяти общео-
бразовательных организациях 
– это 4 школы в Казани, по од-
ной в Набережных Челнах, Аль-
метьевске, Зеленодольске, Кук-
море и в селе Высокая Гора, а 
также школа в столице Респу-
блики Калмыкия г.Элисте. В об-
щей сложности в медицинских 
классах КГМУ обучаются 528 
школьников.

Образовательная программа 
предпрофильных и профильных 
медицинских классов Казанско-

го ГМУ направлена на гигиени-
ческое воспитание, подготовку 
школьников к получению сред-
него и высшего медицинского 
образования и получение ими 
навыков по уходу за больными. 
Наряду с ранней профессио-
нальной ориентацией ведется и 
морально-психологическая под-
готовка ребят.  Дополнительные 
общеразвивающие программы 
– «Знакомство с медициной», 
«Введение в медицину» и «Осно-
вы медицины» – направлены на 
теоретическую медицинскую 
подготовку, изучение основ ле-
чебного дела, развитие практи-
ческих навыков по уходу за боль-
ными, адаптацию к условиям 
работы медицинских учрежде-
ний и подразделений, развитие 
личных качеств медика, воспи-
тание ответственности, морали, 
гуманизма и внимательного от-
ношения к пациентам.

 d Заведующий кафедрой 
акушерства и гинекологии 
им. профессора Груздева 
Ильдар Фаридович Фаткул-
лин, д.м. н., профессор  на-
гражден медалью «За до-
блестный труд».

19 июля в Казанском Кремле 
прошла церемония вручения 
государственных наград России 

и Татарстана работникам про-
мышленности, строительства 
и транспорта, представителям 
медицинских кругов, культуры, 
средств массовой информации 
и других сфер. Награды вручил 
Премьер-министр республики 
Алексей Песошин.

«Благодарю вас за добросо-
вестную работу. У каждого своя 
сфера деятельности, свой путь, 

но всех вас объединяет предан-
ность своему делу», – обратил-
ся к лауреатам госнаград глава 
Правительства РТ.

Он отметил, что способность 
объединяться и направлять об-
щие усилия на решение возни-
кающих задач – это фундамент 
благополучия и социально-эко-
номического развития страны. 
Алексей Песошин подчеркнул, 
что социально-экономическое 
развитие Татарстана направ-
лено на повышение качества 
жизни населения и обеспече-
ние устойчивого и инновацион-
ного развития. «Это позволяет 
нашей республике быть одним 
из ведущих регионов страны со 
значительным экономическим 
потенциалом и развитым чело-
веческим капиталом», – заявил 
Премьер-министр РТ.

«Татарстан – уникальный 
пример многогранности тради-
ций, гостеприимства, единения 
народов. Успешная реализация 
проектов и социально-экономи-
ческий рост являются результа-
том ежедневного труда жителей 
республики. Именно ваш та-
лант, трудолюбие и стойкость 
делают нашу республику силь-
ной и процветающей», – заклю-
чил Алексей Песошин.

Заслуженная 
награда

Новые медицинские классы 
откроются в Республике 
Татарстан
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Актуальное интервью: врач года

 d Врач года — 2023 в Татар-
стане — о том, ради чего ра-
ботает доктор и что может 
напугать реаниматолога с 
тридцатилетним опытом.

Профессор Айнагуль Жолдо-
шевна Баялиева получила глав-
ную награду на республикан-
ском конкурсе «Врач года — Ак 
чечеклер» . В Татарстане доктор 
работает 15 лет, и за это время 
она провела титаническую ра-
боту. Главный внештатный ане-
стезиолог-реаниматолог Мин-
здрава РТ, она была среди тех, 
кто «ставил на крыло» операции 
по пересадке сердца и печени в 
Татарстане, организовывал про-
фильные отделения в МКДЦ и 
горбольнице № 7. В ее портрете 
— рассказ о тернистом профес-
сиональном пути, о беззавет-
ной преданности своему делу, о 
свершениях и мечтах. 

«Об этом многие молчат, 
мало кто говорит и пишет»

Айнагуль Жолдошевна ро-
дилась в Киргизии, в рабочем 
поселке Каджи-Сай на берегу 
озера Иссык-Куль. В советские 
годы там работал электромеха-
нический завод, а в шахте близ 
поселка добывали бурый уголь. 

В советские годы школьни-
ки в старших классах проходи-
ли учебно-производственную 
практику. И попав на такую пра-
ктику в родильный дом, Айна-
гуль решила стать врачом. После 
школы уехала в столицу респу-
блики — тогда она называлась 
Фрунзе, теперь Бишкек, и посту-
пила в медицинский институт.

— Все было спокойно до тех 
пор, пока не распался Советский 
Союз. В Киргизии, Казахстане, 
других республиках, которые 
захотели стать самостоятель-
ными государствами, крушение 
страны было очень болезнен-
ным и чувствительным. Одно-
моментно закрылись все заводы 
и шахты. Люди сразу же стали 
уезжать: россияне — в Россию, 
немцы — в Германию, евреи — 
в Израиль, кто куда. И за очень 
короткий промежуток времени 
Каджи-Сай опустел. Многоэтаж-
ные дома, шахты, завод — все это 
превратилось в руины.

Крах страны произошел, ког-
да она училась на пятом курсе. У 
нее была мечта поступить в ор-
динатуру по отоларингологии — 
студенткой она подрабатывала 
в лор-отделении медсестрой, и 

очень хотела учиться у тех до-
кторов, которые там работали. 
Но коллектив этот в одночасье 
распался — уехали практиче-
ски все, кто там работал. Зато в 
республиканской больнице во 
Фрунзе остались несколько ане-
стезиологов-реаниматологов.

— А ведь нужно понимать, 
что эта специальность и сегод-
ня остается сложной, редкой и 
стрессовой. У реаниматолога за 
короткий промежуток времени 
вырабатывается огромное коли-
чество гормонов стресса! Ведь 
даже обычный наркоз сегодня — 
это совсем не просто. А тогда не 
было ни мониторов, ни другой 
сложной техники. И они оста-
вались работать в тех сложных 
условиях, — вспоминает наша 
героиня, рассказывая о своих 
первых шагах в профессии.

 «Тогда я увидела, что в 
этой профессии отчаянные 
люди, сумасшедше 
преданные своему делу»

Будучи в ординатуре, Ай-
нагуль Жолдошевна работала 
анестезиологом в отделении 
гнойной хирургии. Нужно было 
делать до 20 операций в день: 
флегмоны, маститы, ампута-
ции… Препаратов было мало, 
киргизские медики пережили 
сложное время, когда резко пре-
кратилась выдача наркотиче-
ских обезболивающих препара-
тов. В аптеке готовили растворы 
для местного наркоза, и врачи 
делали операции под регионар-
ной анестезией.

А вхождение в профессию 
началось у нее со страшного 
случая. В больницу Бишкека 
привезли 25-летнюю женщи-
ну, жену чабана. Всю их семью 
в горах накрыло снегом. Ее муж 
и двое сыновей замерзли на-
смерть, а ее откопали из-под 
снега живой. В больнице жен-
щине ампутировали отморо-
женные руки и ноги, несколько 
суток ее реанимировали. Она в 
итоге выжила.

— Но представьте себе: у нее 
погибли муж и дети. Ей 25 лет, 
и она остается без рук и ног. Я 
никогда не забуду ее глаза, — 
вспоминает доктор. — Я и по-
том встречалась с подобными 
медицинскими случаями, это 
было в марте нынешнего года, 
когда я работала в военно-поле-
вом госпитале с бойцами СВО. У 
нас был снайпер, который двое 
суток пролежал в болоте, не 
шелохнувшись. Пришлось от-
нять ему отмороженные ноги 
по среднюю треть бедра и руки 
чуть ниже локтя…

Шло время, и больница Биш-
кека продолжала пустеть. 

«В Москве все очень 
удивились тому, что я 
хорошо разговариваю на 
русском языке»

В 1996 году в Бишкек при-
ехал из Москвы новый ректор 
медицинской академии. Он на-
стаивал на том, что нужно зани-
маться наукой. Но какая наука 
на практически отсутствующей 
материально-технической базе, 
если нет даже элементарных ве-
щей? Айнагуль Жолдошевна ре-
шила попробовать заняться те-
мой миорелаксации — она была 
в тот момент мало исследован-
ная, но в ней был виден большой 
потенциал в плане анестезии. 
Для работы удалось за 2 тысячи 
долларов купить простенький 
прибор голландского производ-
ства, который измерял степень 
нервно-мышечной проводимо-
сти. И работа началась. Канди-
датскую диссертацию наша ге-
роиня написала к 2000 году — а 
защищаться поехала в Москву, в 
Институт Вишневского.

— Когда я приехала в Москву 
на защиту, там все очень удиви-
лись тому, что я хорошо разго-
вариваю на русском языке. По-
смотрели диссертацию, сказали: 
«О, как хорошо, как здорово!» А я 
тем временем посмотрела боль-
ницы Москвы, увидела, как все 
оборудовано — и это, конечно, 
был другой мир. Мне очень все 
понравилось. А тем временем 
академик Миррахимов очень 
переживал: на тот момент из 
Бишкека уехали кардиохирурги, 
и эта отрасль медицины в Кир-
гизии просто перестала сущест-
вовать. Он сказал мне: «Надо ее 
восстанавливать, ведь тяжелые 
времена кончатся». Но в кар-
диохирургии нужны не только 
хирурги, но и свои, отдельные, 
очень квалифицированные ане-
стезиологи.

Миррахимова хорошо знали 
и помнили в Москве. Академик 
нашел возможность договорить-
ся со знаменитым академиком 
Евгением Ивановичем Чазо-
вым, чтобы на базе его институ-
та мы прошли обучение работе 
в кардиохирургии. И я поехала 
на четыре месяца в Институт 
кардиологии имени Мяснико-
ва — учиться анестезиологии и 
реанимации при кардиохирур-

гических операциях. А карди-
охирургическим отделением 
руководил легендарный доктор 
Ренат Сулейманович Акчурин. 
Я приехала, меня очень хорошо 
встретили. Я и сейчас поддер-
живаю очень хорошие отноше-
ния с этим институтом.

Но через четыре месяца Ай-
нагуль Жолдошевна в Бишкек 
не вернулась. В отделении Ак-
чурина к ней присмотрелись и 
в конце стажировки предложи-
ли: «Оставайтесь у нас, пишите 
докторскую». И она осталась в 
Москве, в докторантуре. В сто-
лице ей, гражданке другого го-
сударства, приходилось выжи-
вать, подрабатывать, дежурить 
(пригласили подрабатывать в 
детский онкоцентр). Доктор-
скую наша героиня написала 
за четыре года. Для медицины 
это фантастически короткий 
срок — академик Чазов назвал 
Айнагуль Жолдошевну рекор-
дсменкой.

В Казань с одним 
чемоданом

Итак, защита докторской 
была позади. Наша героиня по-
летела в Бишкек, но академику 
Миррахимову так и не удалось к 
тому моменту даже начать вос-
создавать кардиохирургию в 
Кыргызстане. И когда Айнагуль 
Жолдошевна вернулась в Кир-
гизию, он отпустил свою подо-
печную, что называется, на все 
четыре стороны. Наша героиня 
уехала назад в Москву, где Ре-
нат Акчурин предложил: «Не 
хотите ли вы в Казань поехать? 
Там строится Межрегиональ-
ный клинико-диагностический 
центр, где открывается кардио-
хирургическое отделение».

— И 26 июня 2006 года я пе-
реехала сюда. Просто в никуда, 
с одним чемоданом и с сыном, 
который тогда как раз перешел в 
8-й класс. Продолжалась строй-
ка в МКДЦ, началась работа. К 
зиме мы сделали первую со-
судистую операцию, чуть по-
зже — операцию на сердце. Еще 
пришлось внедриться в нейро-
хирургию и работать на нейро-
хирургических операциях — в 
МКДЦ были очень сильные ней-
рохирурги, и они начали бур-
ную деятельность. Работа была 
очень интенсивная, 6 лет я про-
работала в МКДЦ. Там достигну-
то было очень много: под моим 
руководством было защищено 
пять кандидатских диссерта-
ций, начали делать пересадки 
сердца… — рассказывает доктор.

Айнагуль Жолдошевна Бая-
лиева помогала делать первые 
в Казани операции по транс-
плантации органов. Она раз-
рабатывала схему анестезии и 
реанимации при пересадке сер-
дца — и теперь эти операции де-
лают в Казани регулярно. Когда 
неудачей по реанимационному 
профилю окончились первые 
в республике пересадки пече-
ни, Марсель Миннуллин (ны-

нешний глава Минздрава Та-
тарстана, а тогда — хирург РКБ) 
пригласил ее. И она со своим 
опытом, знаниями и пытливым 
умом довела дело до победного 
конца — пересадку печени тоже 
делают сегодня в нашей респу-
блике регулярно.

В 2012 году доктора пригла-
сили заведовать кафедрой ане-
стезиологии, реаниматологии 
и медицины катастроф в КГМУ. 
Базировалась кафедра в РКБ — 
там-то Айнагуль Жолдошевна 
и работала вместе с Марселем 
Миннуллиным над принципи-
альной схемой анестезиологи-
ческой и реаниматологической 
поддержки пациентов на транс-
плантациях.

«Мне хотелось, чтобы 
после операции женщины 
«летали»

А когда Марат Садыков начал 
глобальную стройку в горболь-
нице № 7, он пригласил профес-
сора туда — чтобы она помогла 
ему создать отделение анесте-
зиологии и реаниматологии. 
Пришлось начинать с нуля, была 
проделана титаническая работа. 
Отделение до сих пор работает 
по тем «лекалам» и по той схеме, 
которую создала наша героиня.

Там Айнагуль Жолдошевна 
работала в онкогинекологиче-
ской операционной. Она рас-
сказывает, что там ей нравилось 
— в том числе еще и тем, что в 
гинекологической операцион-
ной работа анестезиолога-реа-
ниматолога не так обширна, как 
в кардиологической.

— В анестезиологическом по-
собии, в объеме работы между 
этими типами операций есть 
огромная разница, — объясня-
ет наша героиня. — Я знаю, со 
стороны кажется, что работа 
анестезиолога — сделать укол 
и ввести пациента в наркоз. И 
всё. Но на самом деле сделать 
хорошую операцию — это лишь 
одна часть процесса (и здесь ог-
ромную роль играет мастерство 
хирурга). А ведь анестезиолог-
реаниматолог приходит в опе-
рационную за час до хирурга. 
Если речь идет о кардиологи-
ческой операции, он налажи-
вает монитор, ставит катетер 
в периферическую артерию и 
центральный венозный кате-
тер, устанавливает ИВЛ, берет 
анализ, укладывает пациента, 
ставит мочевой катетер. А по-
сле ухода хирургов пациент вы-
возится в реанимацию с огром-
ным количеством катетеров и 
мониторирующей аппаратуры. 
Укладывается в палату, начина-
ется мониторинг первых часов 
послеоперационной реанима-
ции. Это глобальная, огромная, 
стрессовая, ответственная ра-
бота. А в онкогинекологии ане-
стезиолог делает немного. Мне 
хотелось делать еще что-то, по-
больше. И я стала это делать! 
Мне хотелось, чтобы женщины 
были довольны, чтобы после 

Айнагуль Баялиева: «Если человек 
стало должны его спасти»
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операции они «летали», чтобы 
их не тошнило, не кружилась 
голова, чтобы им было хорошо. 
Для этого нужно подобрать тех-
нологию обезболивания, подбор 
анестезирующих коктейлей, ре-
гионарная анестезия, блокады, 
комбинированная анестезия — 
все это нужно, чтобы человек 
легко и комфортно проснулся.

Доктор признается: ей очень 
нравилось, когда после опера-
ции к ней подходили женщины 
и говорили: «Я просто ничего не 
заметила!» Искренняя благодар-
ность пациентов — это всегда 
очень приятно, и врачи этого 
не скрывают.

И все это время, будучи глав-
ным внештатным анестезиоло-
гом-реаниматологом, Айнагуль 
Жолдошевна ездила по всем 
районам республики: знакоми-
лась с врачами и условиями, в 
которых они работают, прово-
дила обучение, организовыва-
ла семинары.

— Мне очень хотелось бы дать 
им какое-то руководство к дей-
ствию в скромных условиях. Я 
же знаю эту работу, мы ведь вы-
живали в очень тяжелых усло-
виях. И не умирали у нас люди, 
мы их спасали, делали все, что 
нужно! — напоминает доктор 
о бишкекской части своей ка-
рьеры.

«Я почувствовала 
огромную силу 
коллектива, силу РКБ»

Работа в горбольнице № 7 
после того, как уже было орга-
низовано отделение, была спо-
койной эпохой в карьере Айна-
гуль Жолдошевны. Казалось бы, 
чего еще было желать? Ученики 
работают, защиты идут, клиника 
замечательная.

В 2014 году профессор ре-
шила провести в Казани съезд 
Федерации анестезиологов-ре-
аниматологов России. И все по-
лучилось — на грандиозной кон-
ференции собрали докторов со 
всей России. Конечно, с этим ак-
тивно помогло и Министерство 
здравоохранения, и власти ре-
спублики. Теперь наша героиня 
входит в президиум федерации, 
продолжает активно работать, 
обменивается опытом с колле-
гами из разных регионов. В 2025 
году всероссийский съезд вновь 
пройдет в Казани, и наша герои-
ня с нетерпением ждет встречи 
с коллегами.

В это время руководить РКБ 
пришел Рафаэль Шавалиев, и 
вскоре нашу героиню пригла-
сили в эту клинику: здесь нужно 
было развивать трансплантоло-
гию, и она со своим колоссаль-
ным опытом и уже успешной 
отработкой пересадки сердца в 
МКДЦ была очень нужна.

Здесь я почувствовала огром-
ную силу коллектива, силу РКБ. 

Мне кажется, это такая боль-
ница, частью которой ты ста-
новишься сразу же, едва зай-
дя в нее

— Этим сектором работы за-
нимался и продолжает зани-
маться Марсель Мансурович 
(Миннуллин, нынешний ми-

нистр здравоохранения РТ, — 
прим. ред.). Он амбициозный и 
вдумчивый хирург, всего себя 
отдает развитию транспланто-
логии, и все вокруг него долж-
но быть хорошо организовано 
— это его требование. Поэтому я 
решила согласиться и вернуться 
в РКБ. Ведь я уже работала с ним 
в течение года ранее — на пере-
садках печени. Хоть и говорят, 
что в одну реку дважды не вой-
ти — я сюда пришла. И могу ска-
зать, что Рафаэль Фирнаялович 
меня вдохновляет. Это не под-
халимство с моей стороны. Его 
внимание распространяется на 
всю больницу, у него сумасшед-
ший спектр организационной 
деятельности. Здесь я почув-
ствовала огромную силу кол-
лектива, силу РКБ. Мне кажет-

ся, это такая больница, частью 
которой ты становишься сразу 
же, едва зайдя в нее, — расска-
зывает доктор.

А на вопрос, не хотелось ли 
все-таки остаться в онкогинеко-
логии седьмой горбольницы, ка-
чает головой: нет, наверное, она 
так устроена — нужно постоянно 
идти вперед.

«Хотелось понять, почему 
же наши технологии  
в одночасье перестали 
работать»

Амбициозные планы и новые 
задачи всей медицины респу-
блики споткнулись о пандемию 
ковида в 2020 году. Анестезиоло-
ги-реаниматологи, конечно же, 
были на передовой.

— Нам очень хотелось понять, 
почему же все наши технологии, 
которые раньше работали, вдруг 
в одночасье работать переста-
ли. Раньше при бактериальной 
пневмонии у нас срабатывали 
все машины и аппараты, а при 
вирусной — вдруг стали даже 
ухудшать состояние пациента, 
— вспоминает наша героиня. — 
Мы постоянно были на связи с 
коллегами из Москвы и из дру-
гих городов.

А еще команда во главе с про-
фессором выезжала во время ко-
вида в Чеченскую Республику 
— консультировать коллег, по-
казывать систему построения 
работы, делиться опытом и рас-
сказывать, какие методы сраба-
тывают в реанимации ковид-
ных пациентов. Здесь на первый 
план в деятельности Айнагуль 

Жолдошевны вышла реанима-
ция и интенсивная терапия, а не 
анестезия. Но она не разделяет 
эти две стороны своей профес-
сии — не может сказать, что нра-
вится ей больше:

— Это все равно что спраши-
вать меня, что мне больше нра-
вится печь — вафли или пироги. 
Все это — одна область деятель-
ности, просто разные ее ипоста-
си. Вот то же самое и с анестези-
ологией и реаниматологией. Я 
считаю, что надо быть специа-
листом и в этой отрасли, и в дру-
гой, это неразрывно связанные 
две вещи. Когда пациент выво-
зится из операционного зала в 
палату интенсивной терапии, 
интенсивист должен знать, что 
с ним происходило во время на-
ркоза. А тот, кто проводит обез-

боливание, должен сразу пони-
мать, что будет в палате дальше.

Начало СВО затронуло и ме-
диков тоже. Когда в КГМУ спро-
сили, кто из докторов в случае 
необходимости поедет добро-
вольцем помогать раненым или 
пострадавшим, Айнагуль Жол-
дошевна записалась в этот «ре-
зерв». Осенью поехала в Воен-
но-медицинскую академию в 
Санкт-Петербург — обучиться, 
посмотреть, что такое военно-
полевая хирургия. Заранее ку-
пила книги — профессиональ-
ную литературу по современной 
боевой травме. Доктор расска-
зывает, что большинство этих 
книг написано американскими 
специалистами, которые обо-
бщали богатый опыт своих во-
енных врачей. В нашей стра-
не военно-полевая медицина 
многие годы стояла особняком 
от гражданской. Но теперь воз-
никла необходимость делиться 
опытом — и военные медики на-
чали это делать.

— Я была очень впечатлена 
тем, какой там фронт работ. Это 
совсем другая медицина, ане-
стезиология и реаниматология. 
Когда человека каждый день 
берут под наркоз — мы такого 
не делаем в гражданской меди-
цине. И мне нужно было это все 
увидеть. Я там походила, посмо-
трела, подежурила, поработала, 
потом вернулась, составила лек-
цию, свое видение из материала, 
который нам там дали на изуче-
ние. Систематизировала это все. 
А 23 февраля прозвучал звонок: 
нас собрали и отправили в тече-

ние суток в Анапу. Нам сказали: 
«Вы соберете госпиталь, сей-
час привезут раненых». Просто 
ведь меня хорошо знают в ме-
дицине катастроф — и увидев 
там, поняли, что я смогу орга-
низовать госпиталь. В течение 
дня мы развернули койки. Уже 
вечером привезли раненых, и 
мы приступили к работе. Через 
несколько дней напряженного 
труда мы все уже были военны-
ми анестезиологами, в полной 
мере влились в обстановку. В 
военно-полевой хирургии я про-
жила месяц, — рассказывает Ай-
нагуль Жолдошевна.

«Как любой врач, я боюсь 
своих необдуманных 
действий»

Но пора было возвращаться 
в Казань — все-таки тот фронт 
работ, который у нашей героини 
здесь, не предполагает долгого 
отсутствия. Кафедра в универ-
ситете, отделение в больнице, 
работа с врачами со всех концов 
республики…

— Мы с моим ассистентом 
Тимуром вернулись из военно-
го госпиталя с большим бага-
жом знаний и умений. Теперь, 
по-моему, нам уже не страшно 
ехать никуда.

А на вопрос о том, чего вооб-
ще может бояться реанимато-
лог, которая видела в своей жиз-
ни, кажется, абсолютно все, она 
признается:

— Меня может испугать не-
доверие коллег. И, как и любой 
врач, я боюсь своих необдуман-
ных действий, которые могут 
привести к осложнениям со сто-
роны пациента. Да, мы должны 
ориентироваться быстро, но и 
думать нужно быстро, чтобы 
не нарваться на неприятности. 
Мой самый большой ужас — не 
суметь чего-то сделать, когда от 
меня это требуется.

Мы уже не раз говорили с 
реаниматологами, и они согла-
шаются с тем, что у врача этой 
специальности, пожалуй, са-
мое большое кладбище среди 
всех остальных медицинских 
профессий.

— Но если человек может 
жить — мы во что бы то ни ста-
ло должны его спасти. И к смер-
ти привыкнуть просто невоз-
можно. Каждая смерть — это 
минута молчания для врачей. 
За тридцать лет в профессии 
я так и не привыкла к этому. 
Могу даже рассказать об одном 
чувстве, которое многие могут 
счесть субъективным, — говорит 
доктор. — Ты приходишь утром 
в отделение реаниматологии — 
и если здесь кто-то умер, то ты 
чувствуешь особый запах. За-
пах смерти в отделении реани-
мации особенный, его знают, 
наверное, все наши. И если это 
произошло, я это понимаю сразу 
же, как только открываю дверь в 
отделение. Но когда человек еще 
жив — мы боремся до последне-
го. Не срабатывает один метод 
— будем пробовать следующий. 
Не помогает он — пробуем даль-
ше. Просто мы видели столько 
чудес, что не имеем права оста-

навливаться до самого конца.
Доктор помнит множество 

случаев, когда больные выжи-
вали, хотя по всем раскладам 
жить не могли. Приводит рас-
пространенную шутку: «Если 
человек хочет жить — медицина 
бессильна». Но всерьез повто-
ряет: пока человек жив, врачи 
должны его спасать.

«Я в этой профессии  
ради людей»

Отдельная часть работы на-
шей героини — преподавание 
в медицинском университете. 
Она признается: ей это очень 
нравится. Нравится рассказы-
вать, заинтересовывать, вдох-
новлять, «зажигать» людей жа-
ждой деятельности.

На наш традиционный во-
прос о том, за что доктор любит 
свою профессию больше всего, 
она отвечает:

— Я люблю технологии. Мне 
нравится технологически пра-
вильное, хорошо выстроенное 
течение анестезии и интенсив-
ной терапии. Нравится прото-
кольная четкость назначений и, 
конечно же, получение резуль-
тата. И если результат достига-
ется быстро, то это приносит 
большое удовлетворение. Я в 
этой профессии ради того, что-
бы улучшать эти технологии, 
учить этому улучшению дру-
гих. И конечно же, я здесь ради 
людей, ради пациентов. Это са-
мая лучшая награда, когда твой 
пациент тебе признается в том, 
что ты сделала что-то значимое 
в его жизни. А самые негатив-
ные моменты в моей работе свя-
заны с непрофессионализмом, 
я этого очень не люблю. Мож-
но простить своим коллегам и 
ученикам определенные черты 
характера, но если вижу непро-
фессионализм и недобросовест-
ность — негодую больше всего.

А за стенами больницы до-
ктор — домашний, спокойный 
человек. Она любит готовить, 
возиться в саду. Признается, что 
если бы не стала врачом, навер-
ное, выращивала бы цветы, ведь 
это доставляет ей огромное удо-
вольствие.

Мы спрашиваем, о чем она 
мечтает, ведь уже так много до-
стигнуто, столько сделано. Она 
улыбается:

— Мечтаю написать учебник. 
Книгу, в которой изложить свое 
представление о процессах, ко-
торое, может быть, будет отли-
чаться от общепринятого. Мне 
часто говорят, что я объясняю 
процессы своим языком, своим 
отношением, и это интересно 
слушать, поскольку порой мои 
рассуждения не совпадают с 
тем, что они читают и слышат 
от других людей. Рассказать об 
этом в книге — моя мечта. По-
лучится ли создать труд, кото-
рый будет отражать мои мыс-
ли и опыт, — не знаю. Пока это 
только мечта.

Людмила Губаева
Полный текст интервью  

в интернет-газете  
«Реальное время»

может жить — мы во что бы то ни 
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 d Первый набор слушателей 
начал изучение цифровых 
технологий в сентябре 2022 
года в рамках проекта «Циф-
ровые кафедры», входящего 
в федеральную программу 
«Приоритет-2030». Про-
грамма обучения содержит 
пять модулей: «Программи-
рование на языке Python», 
«Базы данных и основы язы-
ка SQL», «Архитектура и раз-
работка МИС. Федеральные 
МИС», «Региональные МИС 
на примере ГИС «Электрон-
ное здравоохранение Респу-
блики Татарстан», а также 
предусматривает прохожде-
ние практики на технологи-
ческой площадке IT-парт-
неров – ГК ICL, БАРС груп, 
Vitacore. 

В программе обучения, рас-
считанной на девять месяцев, 
приняли участие студенты 4-6 
курсов – всего 123 слушателя. По 
результатам обучения выпуск-
ники получили отдельный доку-
мент об успешном прохождении 
программы – диплом о профес-
сиональной переподготовке по 
IT-профилю «Специалист по ин-
формационным системам».

С приветственным словом 
выступил Алексей Созинов, 
ректор Казанского ГМУ: «Исто-
рия Казанского медицинского 
университета насчитывает по-
чти 210 лет и сейчас редко что-
то происходит со словом – впер-
вые. Но вручение дипломов 
выпускникам «Цифровой ка-
федры» именно такой случай. Я 
поздравляю с выпуском и бла-
годарю всех наших партнеров, 
которые сделали возможным 
развитие новых направлений 
в нашем университете». Также 
Алексей Созинов отметил, что 
в стратегии развития Казанско-
го ГМУ запланировано ежегод-
ное обучение студентов и еже-
годное 10% увеличение числа 
слушателей программы.

Далее ректор Казанско-
го ГМУ Алексей Созинов вру-
чил благодарственные письма 
партнерам программы, после 
чего отметил дипломами луч-
шие проекты и участников про-
ектов-победителей:

Дипломант в номинации 
«Интеллектуальный анализ 
данных в здравоохранении»

Михайлов Игорь Сергеевич 
с проектом «Разработка дерева 
решений: информационная си-
стема Stattech».

Дипломант в номинации 
«Инновации в медицинских 
информационных системах»

Шакирова Сюмбель Айда-
ровна с проектом «Доработка 
модуля «Регистр паллиативных 
пациентов»»

Дипломанты в номинации 
«Инновации в здравоохране-
нии» с проектом «Мой статин: 
быстрый, безопасный, точный»:

Иванов Роман Владимирович,

Недосугов Алексей Алексан-
дрович,

Валиев Айрат Альфирович,
Сафин Ренат Шамилевич.
Дипломанты в номинации 

«Цифровые технологии в здра-
воохранении» с проектом «Со-
здание статистической карты 
для «Республиканской клини-
ческой психиатрической боль-
ницы имени академика В.М. 
Бехтерева на базе ГИС «Элек-
тронное здравоохранение Ре-
спублики Татарстан»:

Сергиенко Константин Ста-
ниславович,

Сабирзянова Лилия Альфре-
довна.

Дипломант в номинации 
«Научный потенциал» Халилов 
Владислав Рустэмович с проек-
том «Создание программного 
конвейера для определения воз-
можности перепрофилирова-
ния лекарственного средства».

Дипломант в номинации 

«Стартап перспектива» Капро-
вич Елизавета Владимировна 
с проектом «Разработка каль-
кулятора для автоматизации 
расчетов при стандартизации 
соплодий хмеля обыкновен-
ного».

 Выпускники «Цифровой 
кафедры» смогут работать 
в области разработки и со-
провождения медицинских 
информационных систем, 
автоматизации задач орга-
низационного управления и 
бизнес-процессов в органи-
зациях различных форм соб-
ственности для повышения 
эффективности деятельности 
организаций – пользователей 
медицинских информацион-
ных систем.

Напоминаем: В Казанском 
ГМУ прошла первая волна за-
числения на «Цифровую кафе-
дру», вторая волна продлится 
до 5 сентября. 

Первый выпуск «Цифровой кафедры» 
Казанского государственного 
медицинского университета  
получили свои дипломы! 

 d Коллективом Казанского 
ГМУ был собран и отправ-
лен гуманитарный груз для 
именного батальона «Алга», 
а также медицинского пер-
сонала, работающего в зоне 
СВО.

Кураторы академических 
групп, выпускники, сотруд-
ники, обучающиеся Казан-
ского ГМУ, семьи погибших 
ветеранов боевых действий 
в Афганистане приняли учас-
тие в сборе денежных средств 
на сумму более 160 тысяч ру-
блей для закупки необходимых 
продовольственных товаров 

для добровольцев и мобили-
зованных граждан, медицин-
ского персонала, находящихся 
в зоне СВО.

Было закуплено 58 коробок 
продовольственных товаров 
весом более 500 кг. Выража-
ем слова благодарности всем 
неравнодушным, принявшим 
участие в сборе необходимой 
гуманитарной помощи. Особая 
благодарность проректору по 
молодежной политике А.Р. За-
ляеву, доценту кафедры орто-
педической стоматологии Г.Н. 
Юдиной и профкому обучаю-
щихся за организацию сбора и 
отправку гуманитарного груза!

Находка 
клуба 
«Бентос»

 d Поисковики клуба «Бентос» 
нашли остатки дизельной под-
водной лодки на дне Баренце-
ва моря.

В ходе обследования дна бух-
ты Завалишина в Баренцевом 
море поисковики клуба подвод-
ного плавания Казанского ГМУ 
«Бентос» обнаружили остатки 
дизельной подводной лодки. 
Находка была сделана на глу-
бине 8-15 метров. Архивный по-
иск с целью выяснения обстоя-
тельств гибели судна уже начат.

Остатки подлодки были 
найдены в ходе первого этапа 
стартовавшей в начале августа 
экспедиции в Мурманскую об-
ласть. В нем приняли участие 
27 поисковиков. Члены экспе-
диции обследовали дно бухты 
Завалишина – удобной кора-
бельной стоянки. 

Второй этап экспедиции 
проходил с 11 по 17 августа. 18 
членов клуба сплавлялись на 
катамаранах по реке Кереть с 
выходом в Кандалакшский за-
лив Белого моря. Во время Ве-
ликой Отечественной войны 
здесь, в Лоухском районе (Ре-
спублика Карелия), шли актив-
ные боевые действия Карель-
ского фронта.

Энтузиасты поискового клу-
ба «Бентос» выезжают в места 
активных боевых действий Вто-
рой мировой войны каждый 
год. Экспедиции в Заполярье 
поисковики-дайверы организу-
ют на протяжении 15 лет.

Гуманитарный груз для 
именного батальона «Алга»
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Бывает и такая целина
Летом 2023 года студенты 

Казанского ГМУ приступили к 
работе в составе Первого меж-
дународного медицинского сту-
дотряд на базе Гомельской уни-
верситетской клиники. У отряда 
оптимистичное название «Де-
вять жизней», и трудятся в нем 
будущие врачи из Казани сов-
местно со студентами Гомель-
ского медуниверситета. 

С началом совместной ра-
боты ребят поздравил ректор 
Гомельского медуниверситета 
Игорь Стома: «Каждый из вас 
становится взрослым челове-
ком, который отвечает за свои 
поступки. А это в том числе спо-
собность обеспечивать себя. За-
работанные в студотряде деньги 
– хорошее подспорье для вас, ко-
торое позволит помочь родите-
лям, запланировать отдых или 
приобрести книги для учебы».

 Студотряду вручили трудо-
вые путевки, а гостям из Каза-
ни — подарки от принимающей 
стороны.

— Белорусы — очень радуш-
ные люди, — поделилась впе-
чатлениями студентка из Ка-
зани Диана Хамитова. — Нас 
очень хорошо приняли и ока-
зывают любую помощь. А Бе-
ларусь — чистая и аккуратная 
страна.

Диана среди россиян самая 
младшая, но уже имеет сту-
дотрядовский опыт — успела 
поработать в Крыму анимато-
ром. У Светланы Карташовой 
Гомель — первая «целина». Так 
по аналогии со студотрядами, 
которые в советское время от-
правляли осваивать непаха-
ные земли, сегодня студенты 
называют летний трудовой 
выезд.

— После этой «целины» по-
лучу бойцовку и стану бойцом 
студотряда, пока я только кан-
дидат, — рассказывает Света. — 
Выдадут «кирпичик» — значок 
на лацкан.

В студотряде «Девять жиз-
ней» — будущие врачи, но се-
годня студенты трудятся на 

должностях младшего мед-
персонала в отделении ранней 
медицинской реабилитации 
постинсультных больных. На 
плечи ребят ложатся заботы 
по транспортировке пациен-
тов, уборке, доставке анали-
зов. Такая практика — отлич-
ная возможность узнать все 
тонкости заботы о пациентах, 
считает Светлана Карташова:

— Наш студотряд — хороший 
шанс побыть на их месте, по-
нять специфику работы, чтобы 
в будущем сформировать парт-
нерское отношение к средне-
му и младшему медперсоналу 
и предъявлять к этим сотруд-
никам адекватные требования.

Ребятам организовали экс-
курсию по клинике: операци-
онные впечатлили, процесс 
стерилизации мединструмен-
та озадачил, рассказывает Ди-
ана Хамитова:

— Здесь химический метод 
стерилизации, в растворах. А у 
нас сухожар, печи, есть классы 
отходов по степени загрязнен-

ности. И манипуляции иног-
да выполняются по-другому. 
У нас забор крови выполняет-
ся только через вакутейнер — 
специальные вакуумные сис-
темы. Здесь идет забор через 
шприц, и потом кровь перели-
вается. Разные подходы.

Командир отряда Влади-
слав Шевчук представляет Го-
мельский медицинский уни-
верситет. Окончил пятый курс, 
без пяти минут анестезиолог-
реаниматолог, а вот студотря-
довский опыт получает впер-
вые:

— Работаю палатным мед-
братом. Выполняю лист на-
значений, слежу за выдачей 
лекарственных средств, изме-

ряю давление, контролирую 
самочувствие пациентов. Ра-
ботаю по-взрослому — у меня 
суточная смена.

Еще одно важное дело, за 
которое отвечает командир, — 
забота об отряде. Он уже успел 
подружиться с казанскими 
коллегами и с уверенностью 
говорит:

— Разницы между нами нет. 
Все ребята работают ответст-
венно. А ведь труд здесь не из 
легких, даже психологически. 
Да, каждый из нас мог бы про-
вести каникулы на пляже, но 
мы сделали сознательный вы-
бор в пользу работы.

По материалам газеты «Союз»

2 сентября – Светлана Викторовна  Халиуллина, профессор кафедры детских инфекций.
16 сентября – Галина Яковлевна Приймак, лаборант кафедры общественного здоровья и организации здравоохранения.
17 сентября – Альберт Гайфутдинович Ягафаров, водитель. 
20 сентября – Екатерина Геннадьевна  Михеева, старший преподаватель кафедры общей патологии.
20 сентября – Римма Вафовна Башарова, ассистент кафедры судебной медицины.
25 сентября – Марьям Эльбрусовна Мифтахова, старший преподаватель кафедры экономической теории и социальной работы.
27 сентября – Дина Дамировна Гайнетдинова, профессор кафедры  неврологии, нейрохирургии и медицинской генетики.
 

Уважаемые коллеги!
Примите искренние и сердечные поздравления с юбилеем! От всей души желаем Вам крепкого здоровья, душевной гармо-

нии, благополучия, неизменной поддержки родных и друзей. Пусть радость, оптимизм и удача никогда не покидают Вас, а 
все самые добрые слова и пожелания, сказанные в этот день, воплотятся в жизнь! Пусть в Вашем доме всегда царит доста-

ток и счастье, а рядом будут верные друзья и близкие Вам люди! 

Поздравляем коллег, отмечающих юбилей в сентябре 2023 года

Будущие врачи из Гомеля  
и Казани учатся работать вместе
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